
ДЕТСКО-ЮНОШЕСКОМУ СПОРТУ УЖЕ 50 ЛЕТ! 

 
Татьяна ШЕВЧЕНКО 

 
На прошлой неделе коллектив детско-юношеской школы № 1 отмечал свое 50-летие. Это и послужило 

поводом для встречи нашего корреспондента с ее директором В. С. КУЗНЕЦОВЫМ. 

– Виктор Степанович, как встретили юбилей? 

– Этот праздник мы посвятили учащимся, а в нашей школе обучается более полутора тысяч человек. В 

выходные дни состоялись массово-спортивные мероприятия по стритболу, плаванию, настольному теннису и 

легкой атлетике. Каждому участнику подготовили небольшие подарки: значки, медали, вымпела, сладости. И, 

конечно, для всех команд устроили чаепитие с вкусным пирогом.  

– Знают ли нынешние воспитанники об истории школы? 

– Специально к юбилею благодаря старейшим работникам мы вновь вспомнили историю детско-

юношеской школы. Некоторые котлашане знают, что первое здание, которое разместило в своих стенах только 

что зародившееся спортивное учреждение, – это школа № 4. Именно там 12 октября 1954 года начали 

спортивную деятельность будущие спортсмены. Директором стал Л. Диев, затем его сменил Е. Николаев. 

Первым членом отделения баскетбола (оно также отметило пятидесятилетие) является Н. Н. Базай, который 

позже с успехом закончил Архангельский пединститут и начинал работать тренером в родной ДЮСШ. Однако 

тогда педагоги работали по совместительству. И только с 1955 года появились постоянные инструктора. Это, 

например, талантливая лыжница, а потом и успешный тренер по спортивным играм Г. В. Фокина (Дубровина). 

В 1962 году было введено в эксплуатацию здание Дома пионеров (сегодня ДДТ), спортзал в котором по 

тем временам казался просто роскошью. Школа перебазировалась туда. Началось формирование сильного 

педагогического состава. Это П. К. Дуркин, П. В. Воронцов (оба впоследствии стали кандидатами 

педагогических наук), В. Н. Нюхин, Н. В. Чумак, А. Д. Ершов, Н. А. Агалаков, Б. А. Рогов. В ДЮСШ появились 

команды, которые достойно выступали на областных соревнованиях. Обороты ДЮСШ № 1 набирала в течение 

трех лет, пока… не заболел директор. 

В 1977 году возглавить учреждение пригласили меня, а на должность завуча пришла Т. П. Миняева. Тогда 

же в наших стенах благодаря педагогам А. Д. Сухареву, Н. Н. Бровкиной, А. А. Бровкину и Н. А. Бровкиной 

зародился настольный теннис. Они трудятся до сих пор. С победными выступлениями котласские теннисисты 

прошлись от Калининграда до Омска. Вместе мы смогли возродить школу (а ситуация была такова, что ДЮСШ 

№ 1 хотели даже закрыть). Способствовало этому и то, что в 1993 году спорткомплекс «Салют», находившийся 

на балансе ЭМЗ, передали ДЮСШ № 1. Очень помог тогда Я. В. Трач, заведующий городским финансовым 

отделом. Стали возвращаться и выпускники, уже в качестве тренеров: Е. В. Морозова, С. Н. Попов и А. В. 

Червочкин. Большие площади помещений позволили открыть секцию рукопашного боя, хоккея с мячом, и, 

конечно, появилась возможность заниматься плаванием. Мы продолжаем пользоваться спортзалами городских 

школ №№ 2, 4, 7 и лицея № 3 и сейчас.  

– Все ли секции сохранились с начала открытия?  

– Сегодня предлагаем занятия по четырем направлениям: настольный теннис, баскетбол, плавание и 

рукопашный бой. А с первых дней работы в ДЮСШ можно было заниматься гимнастикой, лыжными гонками, 

конькобежным спортом, баскетболом и волейболом. Всего тренировалось 126 человек. К сожалению, многие 

секции закрылись, так как стало мало желающих. В данный момент самое популярное и многочисленное 

направление – плавание. Любит котласская ребятня и легкую атлетику, но заниматься ею серьезно, после того 

как ограничился доступ на городской стадион, нет возможности. Хотя с гордостью могу назвать наших лидеров-

легкоатлетов. Это неоднократный победитель соревнований различного уровня С. Потепалов, а также А. Бакшеев 

– мастер спорта, чемпион области, который с 2003 года является кандидатом в сборную команду России.  

– Вероятно, есть и воспитанники, отличившиеся в других видах спорта? 

– Конечно! Это мастера спорта по баскетболу А. Мымрина и А. Плешкова (обе играют сейчас в 

вологодской сборной высшей лиги «Чемеката»), кандидаты в мастера спорта по баскетболу А. Кравчук, А. 

Меньшаков, а также С. Русьянц. Два последних – участники первенства России среди команд первой лиги. 

Учился в наших стенах и А. Тюкавин – неоднократный чемпион России и мира по хоккею с мячом. В прошлом 

учебном году ДЮСШ № 1 заняла третье место в областной спартакиаде среди общеобразовательных заведений, а 

на Всероссийском чемпионате по мини-баскетболу наши самые маленькие спортсмены вошли в десятку лучших.  

– Чтобы воспитывать достойную смену талантливым выпускникам, необходимо хорошее 

финансирование. 

– Во времена жесткой конкуренции особенно тяжело говорить о том, что у нас бюджетное учреждение. 

Отсюда и невысокие зарплаты у преподавателей, обслуживающего персонала. Но при любой возможности 

стараемся заработать деньги самостоятельно. Например, предлагаем горожанам посещать бассейн, секции 

аэробики, тренажерный зал... Благодаря этому, например, своими силами смогли закончить ремонт кровли, 

привели в порядок все душевые в бассейне, заменили трубы отопления в большом зале. Много денег уходит на 

содержание оборудования. Но все это мы делаем для горожан. 
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